



## **PENSER GLOBAL, AGIR LOCAL**

Dans l'agitation politique actuelle - particulièrement dans les pays voisins mais également dans nos régions - la démocratie, l'état de droit et les droits humains sont redevenus des options parmi d'autres.

L'idée d'égalité et la diversité vue comme une richesse plutôt que comme un risque ne sont plus des objectifs communs indiscutables.

Alors, même si les lectrices et les lecteurs de notre info-lettre sont toutes et tous engagé-e-s dans des activités qui visent la protection des droits des membres de notre collectivité pour lequel-le-s un soutien est nécessaire pour accéder à cette égale dignité, il faut être de plus en plus tenace pour prolonger son effort localement.

En contraste avec ces échos inquiétants, des démocraties dans lesquelles la cohésion multiculturelle est attaquée, l'élection de M. Alain Berset à la tête du Conseil de l'Europe est une nouvelle dont nous pouvons nous réjouir.

C'est à cette institution, le Conseil de l'Europe, que les efforts neuchâtelois d'inclusion, portés par les fondatrices et fondateurs de cette politique étatique de cohésion il y a plus de trente ans, sont arrimés.

Pour ne pas les soumettre aux agitations politiques partisans de court terme, les personnes à l'origine de notre dispositif (une loi, un délégué, un service, une commission) les ont rapportées au programme des cités interculturelles de ce même Conseil de l'Europe.

Nous y participons activement et nous avons tissé un réseau important avec d'autres agglomérations liées au Conseil. Pour rendre nos efforts plus durables et plus solides, face

aux vents anti-démocratiques qui pourraient se lever.

Aujourd'hui, M. Berset, ancien étudiant et même fonctionnaire neuchâtelois, va permettre de faire connaître cette institution des Suisses et d'étendre la pratique neuchâteloise d'une cohésion vue comme une tâche étatique, d'une intégration vue comme une condition de la paix sociale et de la prospérité.

Nous ne relâcherons pas nos efforts à Neuchâtel, pour permettre à toutes les forces volontaires de travailler au vivre ensemble. Mais savoir qu'à la conduite de l'institution de référence pour notre stratégie depuis trois décennies se trouve désormais un dirigeant de notre région dont la voix porte suffisamment pour promouvoir l'état de droit, la démocratie et les droits humains et être entendu est une excellente nouvelle pour ce début d'été.

*Grégory Jaquet, chef du service de la cohésion multiculturelle, délégué aux étranger-ère-s*

## **BILAN DE LA SEMAINE NEUCHÂTELOISE D' ACTIONS CONTRE LE RACISME 2024**



*Photo : Guillaume Perret*

Pour sa 29e édition, la Semaine d'actions contre les racisme (SACR) invitait à réfléchir sur l'état actuel de la dignité humaine et des droits humains, à l'aube du 50<sup>ème</sup> anniversaire de la ratification par la Suisse de la Convention européenne des droits de l'homme. Les discussions se sont concentrées sur le sens et la portée actuels de la dignité humaine, sur les moyens de contribuer à sa préservation et à son renforcement, ainsi que sur l'état des lieux et l'effectivité du respect des droits humains dans nos sociétés.

Du 4 mars au 30 avril 2024, un programme élaboré en collaboration avec 94 partenaires a proposé plus de 80 événements à travers le canton, reflétant les préoccupations de la société civile face à un contexte international où la démocratie est fragilisée.

[Bilan](#)

[Revue de presse](#)

[Photos](#)

[Bibliographie](#)

## 30 JEUNES D'ESPACE À LA FINALE DU DÉFIVÉLO À BERNE



foto : ESPACE

Mercredi 19 juin s'est tenue la finale nationale du DéfiVélo qui a réuni 250 adolescent-e-s de toute la Suisse, dont 30 jeunes d'ESPACE, originaires d'Afghanistan, du Soudan, d'Érythrée, d'Éthiopie et de Syrie.

Ces jeunes se sont qualifiés à travers des défis liés au vélo à la mi-mai à Neuchâtel. Ces journées ont été l'occasion d'apprendre à circuler dans le trafic, de tester leur agilité grâce au Vélo-Polo et de découvrir les environs du Lac de Neuchâtel.

La journée de la finale a débuté par une visite à pied de Berne, à travers les ruelles

colorées et animées de la vieille ville, de la Zytglogge à l'Aar. Puis les 250 participant-e-s se sont réunis sur la place fédérale pour prendre possession de leur vélo et casque puis recevoir les instructions de la journée, en suisse-allemand, français et farsi.

La course d'orientation, dans une ville inconnue, avec une carte en allemand s'est avérée un obstacle de taille, mais grâce à quelques aménagements par les accompagnatrices et accompagnateurs, elle a permis aux jeunes d'explorer la ville à vélo, d'effectuer plusieurs défis et de transpirer lors de cette première journée de canicule de l'année.

Finalement, tout le monde s'est retrouvé sur la place fédérale et, une glace plus tard, sur le chemin de retour vers Neuchâtel.

La participation des jeunes d'ESPACE au défi neuchâtelois et à la finale a été organisée par Marie Métrailler et Dawood Rezai.

## **RAPPORT ANNUEL 2023 DOSYRA**

### **Incidents racistes recensés par les centres de conseil : une augmentation de cas dans le domaine de l'éducation**

En 2023, les membres du Réseau de centres de conseil pour les victimes du racisme (DOSYRA) ont traité au total 876 cas de discrimination raciale, soit 168 de plus que l'année précédente. La majeure partie des incidents sont survenus dans le domaine de l'éducation (181 cas survenus lors d'une formation, à l'école ou à la crèche), sur le lieu de travail (124 cas) et dans l'espace public (113 cas) ou auprès de l'administration (110 cas).

Dans le domaine de l'éducation, les incidents ne cessent d'augmenter chaque année, surtout à l'école obligatoire (104 cas). Cette tendance à la hausse souligne l'urgence de créer une culture scolaire inclusive, où règnent le respect et l'égalité des chances.

Plus d'information sur [www.network-racism.ch](http://www.network-racism.ch)

[Rapport DOSYRA 2023](#)

## **RAPPORT ANNUEL 2023 SUR LES ACTIVITÉS DE L'ECRI**

La Commission européenne contre le racisme et l'intolérance (ECRI), établie par le premier Sommet des chefs d'État et de gouvernement du Conseil de l'Europe en 1993, a pour mission de lutter contre le racisme, la xénophobie, l'antisémitisme et l'intolérance en Europe, sous l'angle des droits humains. L'ECRI, devenue une instance indépendante de monitoring en 2002, agit contre la violence, les discriminations et les préjugés fondés sur la « race », la couleur, la langue, la religion, la nationalité, l'origine nationale ou ethnique,

l'orientation sexuelle, l'identité de genre ou des caractéristiques sexuelles.

Chaque année, elle présente les principales tendances observées en matière de racisme et d'intolérance en Europe, afin de contextualiser ses travaux et de renforcer ses actions futures.

Le rapport annuel publié le 20 juin 2024 comporte trois volets principaux : remédier à la situation des personnes déplacées par la guerre et d'autres situations d'urgence, lutter contre la montée de l'antisémitisme en Europe due au conflit actuel au Proche-Orient, et prendre des mesures énergiques pour combattre le racisme et la discrimination envers les musulman-e-s à travers toute l'Europe.

[Rapport](#)

## JOURNÉE DE LA DÉMOCRATIE 2024

**"Prenons soin de notre démocratie"**

Le 15 septembre marque la [Journée internationale de la démocratie](#) avec de nombreuses actions réalisées autour de cette date dans toute la Suisse !

Les associations, communes, cantons, écoles, entreprises, organisations de jeunesse ou liées à l'intégration sont invitées à participer à l'édition 2024 de la Journée de la démocratie, en inscrivant leur action sur la carte de Suisse interactive. Qu'elle soit de petite ou grande ampleur, interne ou publique, toute initiative plaçant la démocratie au centre de ses préoccupations est la bienvenue.

Besoin d'inspiration ou d'aide pour la planification ? Jetez un coup d'œil au [catalogue d'idées](#) ou contactez le Campus pour la démocratie par téléphone au 031 370 17 29 ou par courriel à [info@campusdemocratie.ch](mailto:info@campusdemocratie.ch).

## SACR 2024 : DES ATELIERS POUR APPRENDRE AUX JEUNES À RAPPER

Dans le cadre du projet Smalazik organisé par le service de la jeunesse de la Ville de La Chaux-de-Fonds en février dernier, 15 adolescent-e-s ont pris part à un atelier d'écriture de rap sur quatre jours dans les locaux de la Smala, en lien avec la Semaine neuchâteloise d'actions contre le racisme 2024. Coaché-e-s par la rappeuse parisienne, Tracy de Sa, les jeunes ont eu l'occasion de présenter leur production lors d'un concert au Bikini Test le jeudi 29 février.

Souhaitant valoriser leur travail, le COSM vous invite à découvrir leurs textes dans les prochains numéros du COSM-info.

## **TOLÉRANCE**

Pourquoi le racisme ?

*Différence*

Pourquoi on se moque des racines?

*Différence*

Pourquoi on se moque des origines ?

*Différence*

Pourquoi ça provoque des injustices ?

*Différence*

Pourquoi tant de violence ?

*Différence*

Pourquoi tant de souffrance ?

*Différence*

Pourquoi on nous divise à la naissance ?

*Différence*

Mais pourquoi les différences?

La vérité, c'est qu'on est tous différents,

C'est que les humains veulent un monde où ils ont le premier rang,

Alors ils pillent, ils pillent les cultures

S'approprient des colonies et puis les traitent d'impurs

J'me plains du cercle de violence

Mais la roue ne tourne pas toute seule

Faut faire en sorte qu'on avance

Et que les victimes ne soient pas seules

Et si on inversait la danse ?

Et si la clé était la tolérance ? (3x)

Et si on inversait la danse ?

Mais oui la clé est la tolérance !

Comment on fait alors ?

*Tolérance*

On fera plus de mort ?

*Tolérance*

Fort et fière de tous les corps ?

*Tolérance*

Il nous faut un nouveau décor ?

*Tolérance*

Maintenant vas-y, on se lance ?

*Tolérance*

Que tout le monde ait sa chance ?

*Tolérance*

On grandira dans l'insouciance ?

*Tolérance*

Mais comment diffuser la tolérance ?

La tolérance se propage par bienveillance  
La connaissance, c'est le remède à la méfiance  
Empathie, amitié, c'est le futur  
Ensemble on fera taire les murmures  
Bien sûr, ça ne se fera pas en un claquement de doigts  
On fera des gaffes, c'est mieux que la haine crois-moi  
Le combat a bien commencé, jamais on s'aidera  
Pour inverser la vapeur, toujours on s'aidera

Et si on inversait la danse ?  
Et si la clé était la tolérance ? (3x)  
Et si on inversait la danse ?  
Mais oui la clé est la tolérance !  
Tolérance

*Mélune et Tomate*

## **COURS DE FRANÇAIS DANS LES PARCS**

Comme chaque été, l'OSEO organise gratuitement des cours de base de français, pour les adultes et les enfants dès 13 ans, dans les parcs à la Chaux-de-Fonds au MUZOO (Bois du Petit-Château) et à Neuchâtel aux Jeunes Rives.

Les cours ont lieu du 9 juillet au 15 août 2024 chaque mardi, mercredi et jeudi de 16h à 17h30 (inscription dès 15h40). Groupes de 12 personnes.

Une garde d'enfants est assurée pendant les cours.

Pour plus d'information : [www.oseo-ne.ch/cdf-parc](http://www.oseo-ne.ch/cdf-parc) ou sur facebook/Instagram: @oseo.neuchâtel

[Flyer 2024](#)

## **NOUVEAUX PODCASTS DE LA RTS : « NOS ESCLAVES »**

Du 16ème à la fin du 19ème siècle, plus de 10 millions d'Africaines et Africains ont été déporté-e-s aux Amériques dans le cadre du commerce transatlantique des esclaves. Bien que la Suisse n'ait jamais possédé de colonies ni entretenu de flotte négrière, ses marchands et financiers ont participé activement à la traite des Noir-e-s. Ses colons ont exploité des personnes esclavagisées. Ses mercenaires ont été engagés dans la répression des révoltes. Les autorités fédérales, elles, ont laissé faire.

Dans « Nos esclaves », Cyril Dépraz plonge sans tabou ni jugement, dans l'histoire

complexe de la participation suisse à l'esclavage, notamment à travers des archives, des interviews de spécialistes et des témoignages de descendant-e-s d'esclaves et de colons suisses.

Retrouvez tous les épisodes sur <https://www.rts.ch/audio-podcast/2022/emission/face-cachee-25829802.html>

## L'ASSOCIATION SEMENTES RECHERCHE DES ENSEIGNANT-E-S POUR SES COURS LCO

L'association et école SEMENTES recherche un-e enseignant-e de portugais (du Brésil) pour enfants de 4 à 12 ans.

Horaire de travail: de 17h à 18h, et selon le calendrier scolaire du canton de Neuchâtel.

Lieu de travail: Collège de Serrères et/ou Vauseyon à Neuchâtel et/ou La Promenade à La Chaux-de-Fonds

Les personnes intéressées peuvent contacter l'association par téléphone au 078 663 03 79, par email à [sementes.neuchatel@hotmail.com](mailto:sementes.neuchatel@hotmail.com), sur Facebook Sementes associação e escola de língua e cultura do Brasil ou sur Instagram @sementes\_neuchatel.



Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

[cosm@ne.ch](mailto:cosm@ne.ch)

[Mettre à jour vos préférences](#) ou [se désinscrire](#)